

Médias de l'histoire

Yves Hébert

Numéro 88, hiver 2007

Les Irlandais au Québec

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/6973ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Hébert, Y. (2007). Médias de l'histoire. *Cap-aux-Diamants*, (88), 49–49.

QUÉBEC ET SON HISTOIRE

À la veille de son 400^e anniversaire de fondation, la ville de Québec se fait une beauté. La page Web qu'on lui consacre est d'un intérêt certain puisque l'on y trouve les informations essentielles pour bien cerner les grandes caractéristiques de son histoire et de ses trésors archéologiques et archivistiques. Le survol de l'histoire de la ville de Québec est divisé en cinq périodes importantes. La section archéologie dévoile les résultats de fouilles entreprises jusqu'à aujourd'hui. La section archives patrimoniales décrit sommairement la richesse documentaire de Québec. Enfin, la section *Ville aux mille atouts* permet de découvrir les sites historiques les plus représentatifs de son passé. Par ailleurs, la consultation du site Internet de la Société du 400^e offre d'autres possibilités. En plus d'y présenter les principales activités entourant cet événement grandiose, on y lira un bref profil historique de la ville, quelques capsules d'histoire et une chronologie.

Histoire et patrimoine de la ville de Québec

<http://www.ville.quebec.qc.ca/fr/exploration/histoire.shtml>

Québec 2008

<http://www.quebec400.qc.ca/fr/index.asp>



LE PATRIMOINE DOCUMENTAIRE DES CANADIENS IRLANDAIS

Bibliothèque et Archives Canada ont contribué à faire connaître l'héritage de la culture irlandaise dans leurs collections. La page Web consacrée à la présence irlandaise comprend neuf sections. Des migrations à la formation de communautés rurales et urbaines d'Irlandais et d'Irlandaises, l'histoire de cette communauté culturelle est dépeinte par des spécialistes universitaires et savamment illustrée par des documents dont la valeur de témoignage ne fait aucun doute. Certaines études fascinent, une entre autres sur le nationalisme révolutionnaire chez les Canadiens d'origine irlandaise. Elles invitent le lecteur à s'interroger sur les notions de mémoire et d'identité.

Le trèfle et la feuille d'érable

<http://www.collectionscanada.ca/irlande/index-f.html>



TÉRISORS DES CHEMINS CRAIG ET GOSFORD

Les chemins Craig et Gosford, quand on les parcourt en automobile ou à bicyclette, révèlent tout un pan de l'histoire de la présence anglophone au Québec. Pour s'y retrouver, il faut consulter le Circuit des chemins Craig et Gosford de la Corporation des chemins Craig et Gosford. De Saint-Patrice-de-Beaurivage au village d'Irlande dans la région culturelle de L'Amiante, ces voies de communication fascinent le voyageur d'aujourd'hui. Le patrimoine bâti que l'on y trouve révèle la présence et l'influence des Irlandais et des Écossais dans l'histoire. Dans cette page Web, on lira avec profit un texte décrivant pourquoi et dans quelles conditions ces chemins ont été construits dans la première moitié du XIX^e siècle. Douze municipalités font partie du tracé historique reconnu par la Corporation. Chacune fait d'ailleurs l'objet d'une courte présentation. Dans certaines d'entre elles, Irlandais, Écossais et Canadiens français formaient parfois une communauté particulière aux multiples dénominations religieuses.

Le circuit de découvertes des chemins Craig et Gosford

<http://www.craig-gosford.ca/histoire2.htm>



L'IMPORTANCE DE L'HISTOIRE ORALE

Les anthropologues ont souvent affirmé que dans diverses cultures le décès d'une personne âgée est considéré par analogie comme une bibliothèque qui brûle. Afin d'éviter que tout un pan de l'histoire contemporaine soit oubliée au Québec, la Fondation du patrimoine laurentien s'est mise au travail et a entrepris depuis 1993 et dans le respect de la personne de promouvoir la conservation de fonds d'archives écrites et sonores d'individus ayant marqué l'histoire du Québec. Dans cette page Web, la Fondation rend hommage à plusieurs d'entre elles, notamment à Paul Gérin-Lajoie et à des clercs tels qu'Ambroise Lafortune, Benoît Lacroix et Georges-Henri Lévesque. On y lira également des témoignages de membres de treize communautés religieuses et des résumés d'entrevues.

Fondation du patrimoine laurentien

<http://www.patrimoinelaurentien.org/htm/ac-cueil.htm>



Yves Hébert, historien